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ACTA DE LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 
DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE ALERGOLOGÍA E INMUNOLOGÍA CLÍNICA 

Zaragoza, Viernes 22 de octubre de 2021 
 
 
 Comienza la Asamblea en segunda convocatoria a las 15.30 horas del viernes, día 22 de  
octubre de 2021, bajo la presidencia del Dr. Antonio Luis Valero Santiago, en el auditorio del 
Palacio de Congresos de Zaragoza, en la ciudad de Zaragoza, en el seno del 33º congreso de la 
Sociedad Española de Alergología e Inmunología Clínica de 2021. 
 

1. Lectura, alegaciones y aprobación, si procede, del acta de la Asamblea anterior.  
 

Se envió el acta de la Asamblea de 2020 en tiempo y forma a los socios, no habiendo recibido 
en el momento de la Asamblea por los socios asistentes en la sala ni de forma telemática 
comentarios o sugerencias, queda aprobada por unanimidad el acta de la Asamblea de socios 
celebrada en 2020 en formato virtual, tras no haber comentarios, sugerencias o alegaciones a 
dicho acta. 
 

Conclusión: Queda aprobada por unanimidad el acta de la Asamblea de socios celebrada 
en 2020 en formato virtual, tras no haber comentarios, sugerencias o alegaciones a dicho acta. 

 
2. Resultados de la votación para la elección de la sede del Congreso de la SEAIC, 
para el año 2023 
 
El Dr. Antolín agradece la participación de los socios en la votación a nivel presencial en el 
congreso de la SEAIC y on-line. Anuncia que ha habido un total de 460 votos, desglosados de la 
siguiente forma: 
 

 
 
 
El Dr. Antolín da la enhorabuena a Santiago de Compostela, tras haber sido elegida como la 

ciudad que será la sede del congreso de la SEAIC en el año 2023. 
 
 
 

 

 Bilbao Santiago de 
Compostela Abstenciones 

Votos 
electrónicos 63 173 3 

Votos 
presenciales 60 160 1 

Total votos 123 333 4 
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Conclusión: Se aprueba por unanimidad el resultado de las elecciones para elegir la sede 
del congreso de la SEAIC en el año 2023, siendo la ciudad de Santiago de Compostela la que 
albergará el congreso. 

 
3. Informe de Presidencia  

 
El Dr. Valero indica que en la página web de la SEAIC se puede encontrar el informe de la 
Fundación de la SEAIC con todas las actividades.  
Agradece la labor de la Junta Directiva conformada por:  
Presidente: Antonio Valero Santiago  
Presidente electo:Ignacio Dávila González  
Vice- presidenta:Belén de la Hoz Caballer   
Tesorero:Lluís Marqués Amat (LMA) 
Secretario: Darío Antolín Amérigo 
Vocales:Manuel Alcántara Villar; José Luis Cubero Saldaña; Marta Ferrer Puga; Alicia Habernau 
Mena Carmen Marcos Bravo; José Antonio Navarro Echeverría; Ana María Navarro Pulido; Pedro 
Ojeda Fernández; Paloma Poza Guedes; Mercedes Ramírez Hernández.  
 
Asimismo, agradece la labor de los socios participación en los diversos comités y comisiones de 
la SEAIC y su trabajo, sin el que todo lo reflejado en esta memoria no sería posible: 
 

NUMERARIOS  1043  
PRENUMERARIOS  233  

HONOR  7  
ADHERIDOS DE ENFERMERIA  55  

EMÉRITOS  147 
DE MÉRITO  3 
ADHERIDOS  118  

 
TOTAL  

1603 

 
Indica el Dr. Valero que actualmente hay unos 400 socios involucrados en los diferentes 
comités y comisiones de la SEAIC. 
Comenta que cuenta la SEAIC con 2 secretarias, MJ Hernandez (secretaría técnica de la SEAIC) 
y Silvina Wenk (secretaría técnica de la Fundación de la SEAIC) 
 
Ros Petit constituye el gabinete administrativo, con Dña Gemma Poveda, que ha sustituido a 
David Salvá como secretaria y en el gabinete financiero está D. Íker Martínez, siendo el gabinete 
jurídico: D. Alfredo Vallejo, que realizan informe de la fundación y pasan dicho informe al 
Patronato de las fundaciones para su registro. 
La SEAIC cuenta con comités que generan conocimiento y las comisiones que generan 
estructura, que permiten desarrollar el Plan Estratégico de la SEAIC. 
 
Indica el Dr. Valero que el 32º Congreso de la SEAIC necesitaba disponer de un comité científico 
y un comité organizador. Desde la Junta Directiva se tomó la decisión que el Comité Organizador 
debería ser la Comisión Técnica de Congresos, expresando el Dr. Valero su afecto y 
reconocimiento al equipo formado por José Antonio Navarro, Javier Montoro, Fernando florido, 
Nancy Ortega, por la labor que han hecho. Además se decidió en 2020 que en el Comité 
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Científico del Congreso de la SEAIC de Zaragoza de este año, persistieran todos los componentes, 
que se detallan a continuación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Dada la limitación de tiempo remite el Dr. Valero a la lectura de la memoria de la Fundación de 
la SEAIC para obtener más información de la enorme labor de todos los cimités y comisiones. El 
informe estará disponible en la página web de la SEAIC. En relación a CAJMIR, que era un comité 
ha pasado a ser una comisión, puesto que los miembros ya estaban formando parte de comités 
y su labor consiste en asesoramiento y dar estructura. Participan de forma importante e intensa 
en las redes sociales. Está finalizando un manual sencillo de consulta que será importante para 
nuestros residentes y alergólogos jóvenes, en formato electrónico. 
 
En relación a la comisión de calidad asistencial y ética profesional están realizando una gran 
labor, liderada por Mar Reaño y con los siguientes componentes: María Isabel Alvarado 
Izquierdo,  José Luis Cubero Saldaña, Pedro Guardia Martínez, Alicia Habernau Mena, Alfredo 
Iglesias Cadarso, Jorge Darío Méndez Alcaide, Francisco Javier Ruano Pérez, Silvia Sánchez Vega 
Expone las diferentes actividades en curso: 

• Revisión del nuevo convenio entre Farmaindustria y SEAIC. 
• Revisión y actualización del Nomenclátor de la OMC. 
• Iniciativa “NO HACER”: Iniciativa sugerida por el Ministerio de Sanidad en colaboración 

con las Sociedades científicas. 
• Estandarización del lenguaje en Alergología siguiendo el modelo SNOMED-CT: es la 

terminología clínica integral, multilingüe y codificada de más amplitud, precisión e 
importancia desarrollada en el mundo. Es un estándar internacional 

 
Al respecto de la comisión de comunicación, apoyada por Planner Media. Se ha aumentado 

el presupuesto para comunicación de la SEAIC. Estaba presidida por el Dr. Pedro Ojeda, aunque 
le ha sustiuido el Dr. David Baquero, exponiendo los diferentes componentes. El Dr. Valero 
indica que la coordinación global de la comunicación de la SEAIC la ejerce el Dr. Pedro Ojeda. 
Los diferentes componentes de la comisión de comunicación son los siguientes: 

 

CARGO NOMBRE 
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Presidente/Comunicación Interna David Baquero 

Secretaria/Comunicación Interna Blanca Barroso García 

Relación Comité Nuevas Tecnologías y Redes SS Ángela Meijide Calderón  

Comunicación Interna/Enlace Junta Directiva Darío Antolín Amérigo 

Relaciones Institucionales Virginia Bellido Linares 

Redes sociales/Relación Asociación Pacientes Jesús Jurado Palomo 

Comunicación Interna Manuel Rial Prado 

Comunicación Interna/Boletín institucional David Baquero Mejía  

Comunicación Interna Antonio Letrán Camacho 

Relación con comités SEAIC Gustavo Perdomo Gutiérrez 
Como actividades destacadas comenta el Dr. Valero las siguientes:  

COMUNICACIÓN EXTERNA - MEDIOS DE COMUNICACIÓN 
§ Notas de prensa (mensuales): Dia mundial Asma, Semana Mundial de la Alergia: 

Anafilaxia, …) 
§ Ruedas de prensa (Polinosis, Congreso) 

 
COMUNICACIÓN INTERNA – BOLETÍN DE NOTICIAS DE LA SEAIC 

§ Vía Mailchimp: Suscriptores: 1281 contactos/ 69 instituciones  
§ Frecuencia apertura emails: 50% frecuente, 18% ocasional, 29% poco frecuente 
§ Localizaciones principales: Madrid, Barcelona y Santander 
§ Apertura desde teléfono móvil: 35.1% (29.8% iPhone y 5.3% Android). 
§ Plan Estratégico de Comunicación: revisión diseño y sectorización de la información 

divulgada a través del Boletín Interno de noticias. Dentro del Plan estratégico global de 
la SEAIC. 

 
Comenta que Laura Castellanos, que era la responsable de Planner Media se ha marchado a otra 
empresa y actualmente está Helena Pastor, como responsable de la cuenta de SEAIC en Planner 
Media.  
 

En base a la necesidad de asesorar a la SEAIC en tecnologías y redes sociales, se 
diversificó la comisión  de comunicación y se creó la Comisión de web y nuevas tecnologías 
(NNTT), liderada por el Dr. Alberto Álvarez-Pera y como secretaria tiene a la Dra. Ángela Meijide. 
Como integrantes de esta nueva comisión se encuentran: Darío Antolín Amérigo, José Luis 
Cubero Saldaña, Mónica Fernández Rodríguez, Paula Galván Blasco, Aída Gómez Cardeñosa 
Jesús Jurado Palomo, Rosa Muñoz Cano, Paloma Poza Guedes, Anna Sala Cunill y Silvia Sánchez 
García. 
  

La labor de la comisión de web y NNTT se basa en: 
 

• Comunicación interna – externa: tanto a los socios como al público en general y agentes 
relacionados 

• Representar la identidad de SEAIC en medios sociales RRSS. 
• Divulgación interna del papel de las Comisiones en SEAIC 
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• Desarrollo, evaluación y promoción del uso de nuevas utilidades tecnológicas propias, 
recursos educativos y uso científico. 

• Curso de Comunicación en RRSS (2020): se realizó durante en Noviembre de 2020, para 
la comisión de web y NNTT, así como para los integrantes de la comisión de 
comunicación y de la Junta Directiva que lo deseen. 

La SEAIC cuenta con un nutrido grupo de seguidores en redes sociales, que van desde los más 
de 1.500 en LinkedIn, 7921 visionados en Youtube, 700 en twitter y más de 13.000 en Facebook.  
Además se lanzó el nuevo perfil de Instagram que cuenta ya con 1500 seguidores y se han 
realizado 2 conexiones en vivo. 
 

 
 

En relación a las estadísticas de la web, que patrocina Leti Pharma: 

 
 
Duración media de las visitas en la web: 53 segundos, con 1,62 páginas por sesión. 
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 Otra comisión de reciente creación, aunque muy importante es la Comisión de 
desarrollo científico, que lidera la Dra. Carmen Vidal y cuyos integrantes son:  
Dr. Antonio Valero, Dr. Ignacio Dávila,  Dra. Rosa Múñoz Dra. Victoria del Pozo, Dra. Mª José 
Torres,  Dr. Darío Antolín, Dr. Joaquín Sastre. Como asesor externo cuenta la comisión con el Dr. 
Jesús Fernández Crespo. Dicha comisión es la encargada de vehiculizar los dos planes 
estratégicos sobre investigación que se han realizados en los últimos años: el Plan estratégico 
de fomento de la investigación de 2016-2020 y el Plan estratégico de investigación en 
Alergología de 2017-2021. Esta comisión tiene como objetivo ayudar y potenciar la investigación 
en nuestra Sociedad. Como actividades destacadas en 2020 de esta comisión se encuentran: 
 
Misión: informar a los miembros de la SEAIC sobre cómo se deben de preparar para poder optar 
la becas oficiales y potenciar investigadores que se hayan quedado cerca de la obtención de 
proyectos Rio Hortega o Juan Rodés (facilitar que puedan presentarse el año siguiente con ayuda 
económica). Además realizan el registro de grupos de investigación. 
Durante este año se han realizado:  

• Curso de publicaciones científicas:Participantes: 32 
• Becas de ayuda a la publicación:7 personas becadas, de los que han participado en el 

curso de publicaciones científicas. Tienen el apoyo de un “medical writer” que les 
acompaña en el proceso de la redacción. 

• Curso de estadística Participantes:16: 6 sesiones de 2 horas 
Destaca que toda la labor de la comisión de desarrollo científico se ha realizado gracias a la 
colaboración de Laboratorios Leti. 
 

La Comisión de fomento de investigación (antigua comisión de becas), continúa realizando 
una gran labor, liderada por la Dra. Rosa Muñoz y como miembros: Montserrat Bosque García, 
Juan Fraj Lázaro, Rosa García Rodríguez, Ana Navarro Pulido, María Eugenia Sanchís Merino, 
Mónica Antón Gironés, Alicia Habernau Mena, Paloma Poza Guedes. Tiene como grandes 
actividades, la gestión y evaluación de las convocatorias anuales de las ayudas de la Fundación 
de la Investigación que se detallan: 
   
En la Convocatoria anual de Ayudas para el Fomento de la Investigación 2020 adjudicó un total 
de 230.000 € (9 proyectos de la Categoría A, 1 proyecto de la Categoría B, 1 bolsa de viaje de 
estancia formativa en el extranjero). 
 
Ayudas para complementar su salario durante 2 años (convocatoria es bianual, en 2020 adjudicó 
90.000 €  -2018: 120.000 €-) dirigidas a alergólogos con contratos de investigación que tengan 
una financiación inferior a la tabla salarial oficial del Instituto Carlos III, y que estén vinculados a 
proyectos financiados por una agencia pública. 
 
La idea de la Junta Directiva consiste en fomentar la investigación dentro de nuestra sociedad, 
haciendo hincapié en los jóvenes o en los grupos noveles. 
El Dr. Valero expone las diferentes categorías de ayudas a la investigación, así como la evolución 
en cuanto a el nº de solicitudes y de concesiones, como se puede observar más abajo. 
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En este gráfico se observa la evolución de la dotación de las becas de la fundación 
En resumen, existen tres tipos de presupuesto destinados a tres aspectos: 1) investigación 
clínica, 2) formación de socios en centros extranjeros y 3) ayudas a alergólogos investigadores 
Muestra el Dr. Valero el importe de las ayudas en los últimos años y señala el incremento, 
exponiendo que este último año se dieron 230.000 €. El número de solicitudes ha ido variando 
y se ha estabilizado en un número alto, como se ve en la gráfica.  
 

Con respecto a la comisión de desarrollo corporativo, coordinada por el Dr. Carlos 
Colás, sería nuestra red comercial. Como miembros se hallan: Paloma Poza, Mónica Antón, 
Javier Montoro, Angel Moral, Ana Navarro, Matilde Rodriguez, Arantza Vega y José Mª Vega. 
Dicha comisión ha realizado las siguientes actividades: 

• Avales a productos: Tenemos métodos y procedimientos efectivos para tramitar los 
avales. 

• Fuente de ingresos: 30.000 euros. 
Red de Aerobiología: datos estratégicos, si bien genera muchos gastos. Con Deloitte, 

que hemos hecho el Plan Estratégico, buscaremos empresas de energía o bancos, para poder 
ofertar nuestro producto. 

§ Estado de colaboración con Apps: activa actualmente la de Polen Control, con Almirall. 
 
La comisión de formación continuada, que coordina el Dr. Fernández Ibáñez y como 
colaboradores activos cuenta con María José Álvarez Puebla, Belén Añibarro Bausela, Tomás 
Chivato Pérez, Carlos Colás Sanz, Juan C  arlos Miralles López, José Antonio Navarro Echeverría. 
Tiene la intensa labor de la recertificación de los profesionales y tiene su papel en la formación 
y en concreto las actividades más destacadas : 

§ Evaluación de solicitud de avales de actividades de FC (20 avales concedidos) 
§ Organización y gestión del DPC básico (17 cursos): tenemos 625 socios inscritos; En total 

los inscritos han realizado cerca de 2.014 cursos (1946) con una media de 3,01 cursos 
por inscrito. 

§ DPC avanzado: estancias formativas en asma grave (Enero 2020)  
§ Incorporación al proyecto de la empresa multimedia Caduceo con el fin de desarrollar 

el: “PROYECTO PARA LA PROFESIONALIZACIÓN DE LA FORMACIÓN CONTINADA Y EL 
DESARROLLO PROFESIONAL DE LA SEAIC. 

 
En relación con la Comisión de relación con las asociaciones de pacientes, liderada por la Dra. 
Virginia Rodríguez Vázquez, destaca la continuación de la escuela de pacientes “Soy experto en 
alergia”. Como secretario de dicha comisión se encuentra F. Javier Contreras Porta y como 
miembros de la misma: Jesús Jurado Palomo, Alicia Habernau Mena, Virginia Bellido Linares, 
Paloma Poza Guedes, Ruperto González Pérez, Belén de la Parte de la Fuente y como 
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colaboradores de AAPP están Conxita Grau Sánchez (AsmaMadrid); Armando Ruiz Baqués (EFA) 
y Lidia Guerrero Espinosa (Avanzax). 
 
 
Además, se realiza como cada año el encuentro de SEAIC con las AAPP donde se determinó la 
necesidad del programa IMPULSO en el que se va a dotar de formación transversal a las AAPP 
por parte de alergólogos y se va a poner en marcha el curso de alergia para el profesorado 
 

A continuación el Dr. Valero destaca el trabajo de la Comisión nacional de la especialidad, 
cuyo presidente es el Dr. José María Olaguibel y tiene como componentes: Dr. J Sastre (SEAIC). 
Secretario, Dr. I Dávila (MEC), Dr. I Jauregui (MEC), Dra. D Hernández (SNS), Dr. Jorge Méndez 
(SNS), Dr. Lluís Marqués (SNS). Además, cuenta con alergólogos jóvenes Dra. Ana González (R) 
HGU “Fundación Alcorcón”, Dr. Marcos Sánchez (R) Gregorio Marañón, Dra. Diana Betancor 
Pérez (R) Fundación Jiménez Diaz, Dra. María Blázquez Fernández (R) Puerta de Hierro. Dentro 
de las actividades de la CNE: 

• Nuevo programa con mapa de competencias  
• Programa de la especialidad y requerimientos para la acreditación de entornos 

docentes: presentado al Ministerio de Sanidad y pendiente de su aprobación.  
• Unidades acreditadas y nuevas acreditaciones:  
• Hay 80 plazas actualmente para 65 unidades/entornos docentes acreditados 
• La CNE recomendó ofertar al Ministerio 40 plazas, pero se han ofertado 72 plazas de 

las 80 acreditadas todas asignadas con los números comprendidos entre 3076 (H la 
Paz, Madrid) y 7084. 

 
En lo referente a la relación de la SEAIC con otras sociedades internacionales, la comisión está 
liderada por los Dres. Santiago Quirce y Tomás Chivato. En concreto, en relación con la Academia 
Europea de Alergia e Inmunología Clínica (EAACI), la SEAIC actualmente tiene una amplia 
representación en sus puestos directivos, como se detalla a continuación:  

• Tomás Chivato. Vicepresidente Ciencia. 
• Mª José Torres. Vocal del comité ejecutivo (member at large) 
• Oscar Palomares. Representante  de grupos de interés. 
• Carmen Riggioni. Representante de miembros jóvenes. 
• Joaquín Sastre. Responsable del comité de ciencia. 
• Darío Antolín. Boletín de noticias de la EAACI. 

 
Además, es notable la representación de los socios de la SEAIC en los comités editoriales de las 
revistas de la EAACI: 

• Revista Allergy: Maria J Torres 
• Editores asociados de Clinical Traslational Allergy: Alberto Alvarez-Perea,  Montserrat 

Alvaro, Victoria Cardona,  
 
El Dr. Valero agradece la representación amplia en los grupos de trabajo de la EAACI de 
numerosos socios de la SEAIC, como se detalla a continuación: 
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En relación con la revista JIACI, revista oficial de la SEAIC, indica que tras reclamar desde 
el comité editorial al órgano evaluador del factor de impacto, se ha corregido y ha aumentado a 
7,033, lo que le hace estar en el primer cuartil, por lo que da la enhorabuena a todo el comité 
editorial así como a los socios. Indica el Dr. Valero que es una publicación de acceso abierto, que 
es necesario evaluar nuevas vías de explotación económica, por lo que se ha enviado a los socios 
la aprobación de la Junta Directiva del aumento de precio una vez se acepten los artículos. 
Con el fin de garantizar la sostenibilidad de JIACI, la Junta Directiva y el Comité Editorial de la 
Revista JIACI , han decidido actualizar las tasas de publicación.  
Las tasas acordadas son 1500 € para revisiones no solicitadas y artículos originales, 900 € para 
comunicaciones cortas y 300 € para casos clínicos o cartas al editor.  
 La SEAIC financia a sus asociados una parte de las tasas, y con motivo de este incremento la 
junta quiere también anunciaros que SEAIC sufragará a sus asociados el 50% de las mismas, 
siempre que el autor de correspondencia del artículo en cuestión, sea miembro de las sociedad. 

 
Siguiendo con las comisiones, destaca la intensa labor de la Comisión técnica de 

congresos, liderada por el Dr. José Antonio Navarro y previamente liderada, hasta 2019 por el 
Dr. Lluís Marqués. Sus componentes son: Drs. J. Montoro Lacomba, Nancy Ortega Rodríguez y 
Lluís Marqués Amat. Las principales actividades del dicha comisión durante 2020-2021 han sido:  
 
XXXIII CONGRESO NACIONAL DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE ALERGOLOGIA E INMUNOLOGIA 
CLINICA.Zaragoza, 20-23 de octubre 2021 
Lema: LA ALERGOLOGIA CENTRADA EN EL PACIENTE  
Comités Organizador y Científico: Dres. Carlos Colas y Juan Fraj y Belén De la Hoz 
Además, se ha presentado el SIMPOSIO INTERNACIONAL DE LA SEAIC. OCTUBRE 2022  
SEDE: PALMA DE MALLORCA.  Coordinadora del comité organizador local: Dra. María José 
Pascual, Secretaria de la SBAIC. 
 

En lo que respecta a la Comisión de responsabilidad social corporativa-SEAIC Solidaria 
(CRSS-SS), es el grupo o comisión de más reciente creación, basado en la necesidad de cubrir 
este aspecto por parte de la SEAIC. Como miembros coordinadores se encuentran la Dra. 
Montserrat Bosque García y la Dra. Rosa García Rodríguez y como vocales los Dres: Agustín 
Frades Rodríguez, Tito Rodriguez Bouza,  Soledad Terrados,  Carmen Arrieta Pey,  Darío Antolín 
Amérigo, Valeria Herrera Lasso-Regas  , Cesárea Sanchez Hernandez, Inmaculada Pérez Rangel,  
Socorro P. Bustamante y Virginia Rodríguez Vázquez.  

María Escribese 
- Primary Care Section: 
Martha Cabrera 
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Como objetivos de la CRSC-SS destacan: Desarrollar y promover prácticas encaminadas 

a mejorar el bienestar social y sanitario de los grupos humanos sobre los que recae su actividad 
directa o indirectamente (profesionales médicos, pacientes y sus familiares), sobre el medio 
ambiente y la Sociedad en general. 

 
Según el Dr. Valero el motivo de la creación de la comisión de responsabilidad social 

corporativa es que pensábamos que la sociedad debía formar parte de las empresas que tienen 
el compromiso de una relación social corporativa y que muchas acciones que hacemos ya 
pertenecen a ese tipo de relación, como ejemplo: la relación con los pacientes, la relación con 
la industria y la relación con la administración. La Sociedad ha aportado16.000 €. Desde la Junta 
Directiva, no queremos que quede simplemente en una aportación de presupuesto de la 
Sociedad, sino que toda la Sociedad y todos los miembros puedan coparticipar en esta iniciativa 
solidaria. Para ello se ha creado la opción de micro-mecenazgo, para la que buscaremos la 
fórmula de poder desarrollarla. Además la SEAIC se pondrá en contacto con las compañías 
farmacéuticas y posiblemente se programará una convocatoria de becas para voluntarios socios 
que tengan el interés en ser voluntarios de proyectos solidarios in situ. 
 
El Dr. Valero incide que se evaluaron diferentes proyectos solidarios, siendo la cuantía aportada 
por la SEAIC de 4.000 euros por proyecto, sumando 16.000 euros en total. Los proyectos que 
han sido evaluados y seleccionados para recibir ayuda, son por orden de puntuación: 

• PS2020_01 Programa de educación para la Salud en el noroeste de Camboya.   
• PS2020_04 Proyecto Ankelba Etiopía. 
• PS2020_03 Proyecto Atabal Hospital en Freetwon Sierra Leona. 
• PS2020_02 Proyecto programa de becas amigos de Ita-Maura El Salvador 

 
En relación con los comités de la SEAIC, que aportan el contenido científico expone el Dr. Valero 
los presidentes y los secretarios de los comités y agradece su importante trabajo. 

 

COMITÉ PRESIDENTE LUGAR SECRETARIA/O LUGAR

ALERGIA A ALIMENTOS Dra. Mónica Antón Gironés ALICANTE Dra. Carmen Andreu Balaguer ORIHUELA (ALICANTE)

ALERGIA A 
MEDICAMENTOS Dra. Nancy Ortega Rodríguez GRAN CANARIA Dra. Inmaculada Doña Díaz MÁLAGA

ALERGIA CUTÁNEA Dra. Milagros Lázaro SALAMANCA Dr. Ignacio Jáuregui CRUCES-BARACALDO 
(VIZCAYA)

ALERGIA INFANTIL Dr. Carmelo Escudero Díez MADRID Dra. Eva María Lasa Luaces SAN SEBASTIAN

RINOCONJUNTIVITIS Dr. Carlos Colás Sanz ZARAGOZA Dra Magdalena Lluch MADRID

ASMA Dr. Javier Domínguez MADRID Dra. Lorena Soto Retes BARCELONA

ENFERMERÍA EN 
ALERGOLOGÍA

Doña Mª Auxiliadora 
Guerrero MÁLAGA Doña Ma José Pla Martí VALENCIA

INMUNOTERAPIA Dr. Ernesto Enrique CASTELLÓN Dr. F David El-Qutob López VILA-REAL

AEROBIOLOGÍA Dra. Ángel Moral de Gregorio TOLEDO Dr. Sergio Porcel CÁCERES

ALERGIA A 
HIMENÓPTEROS Dra. Berta Ruiz León CÓRDOBA Dra. Teresa Alfaya Arias CIUDAD REAL

ALERGÓLOGOS JÓVENES Y 
MIR Dra. Gabriela Zambrano MADRID Dr. Manuel Rial A CORUÑA

HUMANIDADES Dr. Juan Manuel Igea SALAMANCA Dra. Isabel Ojeda MADRID

INMUNOLOGÍA Dra. Mª Elena Seoane Reula MADRID Dr. Víctor Matheu Delgado TENERIFE
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Indica el Dr. Valero que los comités más numerosos están subdivididos en grupos de trabajo que 
también son muy abundantes. No obstante invita a revisar el informe/memoria de la Fundación 
que está en la página web de la SEAIC.  
 
En cuanto al Comité de aerobiología, informa el Dr. Valero de una serie de actividades: 
 
Desde marzo de 2021 la Red de Aerobiologia dispone de 62 estaciones aerobiológicas, 
encontrándose representadas las 50 provincias de las 17 comunidades. (47 estaciones en 2018). 
Otras actividades: 

• Divulgación información aerobiológica a pacientes y profesionales sanitarios. 
• Página web www.polenes.com  
• APP pólenes SEAIC. 
• Polen Control (Patrocinada por Laboratorio Almirall).  
• Predicciones sobre las concentraciones de pólenes con 5 días de anticipación, utilizando 

big data. pólenes más alergénicos a 3 días utilizando Inteligencia Artificial con los datos 
históricos de pólenes y datos meteorológicos. 

Colaboración con Comité de Desarrollo Corporativo (CORP) para buscar patrocinadores  pagina 
web polenes.com. 
 
Destaca el Dr. Valero al Comité de aerobiología como buque insignia de los comités y muestra 
las visitas a lapágina web de pólenes.com, superando las 500.000 visitas en 2020. 

 
 Expone el Dr. Valero la composición del nuevo grupo de trabajo sobre alergia 
respiratoria y asma: medio ambiente, cambio climático y contaminación, cuyo coordinador es 
el Dr. Javier Montoro y la secretaria la Dra. Adriana Izquierdo. Diferentes comités aportan 
miembros a dicho grupo de trabajo, siendo los responsables: 
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Expone el Dr. Valero que el asunto del cambio climático es muy relevante y están trabajando en 
la elaboración de diferentes revisiones: 

1. Cambio climático y sujetos alérgicos. 
2. Cambio climático y alérgenos. 
3. Impacto de inhaladores con gas propelente (MDI)  y cambio climático 

 
A continuación, el comité de Alergia a los alimentos, presidido por la Dra. Mónica Antón, con 
diferentes grupos de trabajo: 
1. GRUPO DE TRABAJO DE CALIDAD DE VIDA: 
Coordinadoras: Dra. Belén de la Hoz, Dra. Mª Carmen Diéguez 
Validación longitudinal de la versión española del cuestionario de calidad de vida en pacientes 
alérgicos a los alimentos “Food Allergy Quality of Life Questionnaire Spanish version” (FAQLQ_S)  
 
2. GRUPO DE TRABAJO DE ESOFAGITIS EOSINOFÍLICA:  
 Coordinadores: Dr. Joan Domenech y Dra. Rosario González. 
Proyecto “Descripción del fenotipo alérgico en pacientes con esofagitis eosinofílica”  
 
3. GRUPO DE TRABAJO DE GRUPO DE ALERGIA A LTP  
 Coordinadoras: Dra. Blanca García y Dra. Ma. José́ Goikoetxea. 
Proyecto “Conocer si existen diferencias en el manejo habitual del paciente sensibilizado a LTP 
adolescente o adulto en las consultas de Alergología en España.”   
4. GRUPO DE TRABAJO DE ALERGIA A ALIMENTOS EN POBLACIÓN INFANTIL  
Coordinadoras: Dra. Paloma Poza y Dra. Teresa Valbuena  
“Establecer los requisitos necesarios para la acreditación de las Unidades de Alergia a Alimentos 
Grave y de Difícil Manejo  
 
5. GRUPO DE TRABAJO DE INMUNOTERAPIA ORAL CON ALIMENTOS (IOT)  
Coordinadoras: Dras. Mónica Rodríguez y Dra. Sonia Vázquez. 



 

13 
 

Base de datos para evaluar la seguridad de la ITO con alimentos (leche y huevo). 
6. GRUPO DE TRABAJO DE RELACIÓN CON ASOCIACIONES DE PACIENTES:  
Coordinadoras: Dra. Carolina Perales y Dra. Gabriela Zambrano. 
Formación con colegios y hosteleros sobre la alergia alimentaria para mejorar la seguridad de 
nuestros pacientes  
7. GRUPO DE TRABAJO DE FPIES: 
Coordinadoras: Dra. Inmaculada Cerecedo y Dra. Purificación González. 
Elaborar documento de consenso sobre diagnóstico y estudio de pacientes adultos con FPIES 
(alergia a alimentos no mediada por IgE) 
8. GRUPO DE TRABAJO DE COFACTORES: 
Coordinadores: Dr. Joan Bartra y Dr. Carolo Hernando de Larramendi.  
“Position paper” sobre la implicación de los AINEs en la alergia a alimentos, en colaboración con 
el comité́ de alergia a medicamentos. 
9. GRUPO DE TRABAJO DE PROVOCACIONES ORALES Y ENMASCARAMIENTO: 
 Coordinadores: Dra. Gádor Bogas y Dra. Francisca Gómez  
Elaboración y revisión de recetario para provocaciones con vegetales  
10. GRUPO DE TRABAJO DE REDES SOCIALES:  
Coordinadoras: Dra. Carmen Andreu y Ángela Meijide. 
Enlace con RRSS de SEAIC, elabora notas de prensa …. 
 
A continuación, el comité de asma, presidido por el Dr. Javier Domínguez y cuya secretaria es la 
Dra. Lorena Soto ha mostrado una gran actividad durante este año. Existen actualmente 39 
unidades de asma grave, de las cuales, 25 son de excelencia y 14 son unidades de asma grave 
básicas. Han elaborado un documento de posicionamiento, publicado recientemente en JIACI: 
Delgado Romero J, Miralles López JC, Álvarez Puebla M, Fernández Ibáñez E, Habernau Mena A. 
Severe Asthma Units Accredited by Spanish Society of Allergology and Clinical Immunology 
(SEAIC). Experience and Future. J Investig Allergol Clin Immunol 2021; Vol. 31(2) 
También se subdivide en grupos de trabajo: 
GRUPO DE ASMA GRAVE: 
Ha trabajado en la elaboraciónd de la Cartilla de uso de fármacos biológicos en asma grave. 
(Neumología, Farmacia Hospitalaria y Enfermería).  
Proyecto acreditación en asma para médicos de Atención Primaria: La plataforma está activa y 
más de 100 médicos de AP se han registrado hasta la fecha. Se  
Clinical Recommendations for the Management of Biological Treatments in Severe Asthma 
Patients: A consensus statement. J Investig Allergol Clin Immunol 2021; Vol. 31 . 
GRUPO DE PROCEDIMIENTOS EN ASMA 
Actualización de los procedimientos diagnósticos del ámbito de nuestra especialidad.  
Curso de pruebas de función pulmonar con CAJMIR para residentes de la especialidad.  
GRUPO DE INMUNOTERAPIA.  
Proyecto SAGITAL “registro de pacientes con asma grave que han recibido inmunoterapia con 
alérgenos” 
Tabar Ana, Julio Delgado, Eloina González-Mancebo, Esozia Arroabarren, Lorena Soto Retes, 
Javier Domínguez-Ortega Recent Advances in Allergen-Specific Immunotherapy as Treatment for 
Allergic Asthma: A Practical Overview  Int Arch Allergy Immunol DOI: 10.1159/00051381 
 GRUPO DE COMUNICACIÓN 
En el Día Mundial del Asma (DMA) 2021: acciones el 4 de mayo y días sucesivos haciendo visible 
el compromiso de la SEAIC en el DMA en redes sociales.   
 
En lo relativo al comité de alergia cutánea, presidido por la Dra. Milagros Lázaro, ha participado 
activamente en varias acciones: 
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§ Elaboración del comunicado de la SEAIC sobre excipientes en vacunas COVID y 
dermatitis de contacto (enero 2021, Dr. García-Abujeta).  

§ Preparación del módulo de alergia cutánea del Proyecto de formación continuada de 
Alergia Cutánea de la SEAIC. 

§ Curso de Dermatitis atópica para alergólogos.   
§ Generando las siguientes publicaciones: 

 
Carvallo A et al.  Approach to Occupational Contact Dermatitis in an Industrialized Region of 
Spain. J Investig Allergol Clin Immunol. 2021 Feb 17;31(1):73-75. doi: 10.18176/jiaci.0576. Epub 
2020 Jun 3. PMID: 32490815. 
  
Mendoza-Alvarez A et al. . Interactive Web-Based Resource for Annotation of Genetic Variants 
Causing Hereditary Angioedema (HADA): Database Development, Implementation, and 
Validation. J Med Internet Res. 2020 Oct 9;22(10):e19040. doi: 10.2196/19040. PMID: 33034563; 
PMCID: PMC7584987. 
  
Marcelino-Rodriguez I et al. Corrigendum: Bradykinin-Mediated Angioedema: An Update of the 
Genetic Causes and the Impact of Genomics. Front Genet. 2020 Jul 28; 11:690. doi: 
10.3389/fgene.2020.00690. Erratum for: Front Genet. 2019 Sep 27; 10:900. PMID: 32849768; 
PMCID: PMC7402326 
 
El comité de enfermería, lo conforman 11 DUE y ha generado las siguientes actividades: 
 
Elaboración del documento “Recomendaciones del Comité de Enfermería SEAIC para reanudar 
de manera progresiva la actividad en el Servicio de Alergología” 
https://www.seaic.org/wp-content/uploads/2020/06/SEAIC_Recomendaciones-Comit%C3%A9-
de-Enfermer%C3%ADa_SARS-Cov-2-1.pdf 
  
Elaboración de la guía “Asma Grave. Recomendaciones Prácticas en Enfermería”. Proyecto 
avalado por el Consejo General de Enfermería. Presentación en septiembre 2020. 
Con AAPP de SEAIC y junto al Foro Español de Pacientes, en un proyecto “Abordaje 
Multidisciplinar de las Enfermedades Inflamatorias tipo 2”. Diciembre 2020. 
Docentes, en el curso “GEMA Educadores” (2020/2021).   
 Reunión Asma-Enfermería. Proyecto CLINEASMA”. Febrero 2021. 
 Encuentro “Haz Lo Posible: Situación actual Vacunación SARS-CoV-2 y Consultas de enfermería 
en Alergia”. Marzo 2021. 
  
“I Encuentro Enfermería y Alergia”. Patrocinado por LetiPharma. Junio 2021. 
 
El comité de alergia a himenópteros, presidido por la Dra. Berta Ruiz y a pesar de tener un 
número pequeño de integrantes se muestra muy activo: 

§ Actualización de algoritmos en alergia a veneno de himenópteros 
§ Calidad de vida en reacciones locales extensas  
§ Mapa de distribución véspidos  
§ Comparación del rendimiento diagnóstico de Euroline con Immunocap en el diagnóstico 

de alergia a himenópteros. 
§ Estudio de identificación de véspidos en entorno de alimentacion humana. 
§ Estudio de perfiles de sensibilización a veneno de himenópteros 
§ Protocolo de repicadura controlada hospitalaria 
§ Estudio de tolerancia a repicadura controlada en pacientes con SAMC (MSIS) 
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§ Web de consulta de alergia a himenópteros. 
 
A continuación, el comité de alergia infantil, cuyo presidente es el Dr. Carmelo Escudero, se 
estructura en diferentes grupos: 
1. GRUPO DE ALERGIA RESPIRATORIA 
Creación de base de datos de asma grave  
Sánchez-García S, Ruiz-Hornillos J, Escudero C. Pediatric Asthma Management During the COVID-
19 Pandemic: Results of a National Survey. Pediatr Allergy Immunol Pulmonol 2020;33:199–203.  
2. GRUPO DE ALERGIA A ALIMENTOS 
 Estudio de nuevos casos de alergia a pescado en población infantil española: características 
clínicas y perfil de sensibilización.  
Oral immunotherapy in severe cow’s milk allergic patients treated with omalizumab: Real life 
survey from a Spanish registry. Pediatr Allergy Immunol. 2021 doi: 10.1111/pai.13517. Online 
ahead of print. 
3. GRUPO DE ALERGIA A FARMACOS 
Elaboración de una encuesta sobre manejo de hipersensibilidad a AINES en población pediátrica  
 4. GRUPO DE ANAFILAXIA 
Protocolo de actuación frente a la anafilaxia en el centro escolar. 
5. GRUPO DE COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN 
Desde el inicio del año 2021, se ha mantenido una publicación constante de 2 entradas 
mensuales en el Blog del CAI de la web de SEAIC. 
 
El comité de alergia a los medicamentos, presidido por Nancy Ortega ha sido uno de los más 
activos durante la pandemia, habiendo realizado diferentes actividades relacionadas con el 
manejo de los pacientes con reacciones a las vacunas frente a la COVID-19: 

§ Elaboración de diversos comunicados en relación con la administración de las vacunas 
frente a la COVID-19 de Pfizer-BioNTech, Moderna y AstraZeneca en pacientes con 
historial alérgico. (https://www.seaic.org/search/COVID). 

§ Participación en webinars organizados por la SEAIC sobre el manejo de las reacciones 
alérgicas a las vacunas frente a la COVID-19:  

§ Participación en la campaña informativa realizada por la SEAIC en Instagram en marzo 
de 2021, dirigida a pacientes alérgicos y las vacunas frente a la COVID-19 . 

§ Elaboración de protocolo de estuido en sujeots con reacciones tras la administración de 
la vacuna COVID-19 y organización del registro nacional de reacciones alérgicas por 
vacunas frente a la COVID-19.  

 
El comité de Humanidades, presidido por el Dr. Juan Manuel Igea y cuyo secretario es el Dr. 
Ignacio Esteban se muestra muy activo, con las siguientes actividades: 
RECUPERACIÓN DE LIBROS CON UN INTERÉS HISTÓRICO en el desarrollo de la alergología. 
Biblioteca Histórica de la Alergología dentro de la página web de la SEAIC y son de acceso libre 
para los socios de la SEAIC. 
  
Celebración de la «II REUNIÓN DE ALERGIA Y HUMANIDADES» en laboratorios Viatris en Madrid 
y se emitió on line el 25 de septiembre de 2020   
Programación de la «III REUNIÓN DE ALERGIA Y HUMANIDADES» on line en Madrid el 11 de junio 
de 2021. 
  
Celebración de la «V REUNIÓN DE MEDICINA Y HUMANIDADES», con la participación de 
miembros del comité y de otras sociedades médicas «Física y matemáticas en la medicina y el 
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arte», 15 de enero de 2021 en el Hospital Universitario La Paz de Madrid y se emitió on line en 
directo. 
   
Programación del «VI CERTAMEN DE ALERGIA Y HUMANIDADES» en el Congreso Nacional de la 
SEAIC en Zaragoza del 20 al 23 de octubre de 2021  
 
El comité de inmunología, cuya presidenta actual es la Dra. Elena Seoane ha generado asimismo 
una serie de acciones: 

§ Realización de las Recomendaciones para las Inmunodeficiencias primarias en la 
pandemia por el SARS-Cov2 de la SEAIC para Asociación Española de 
inmunodeficiencias primarias (AEDIP) de la que es la Asesora Médica que dio lugar a una 
nota de prensa realizada con la Comisión de comunicación. 

§ Elaboracion de los documentos del Grupo de diagnóstico de la infección por SARS- 
Cov-2 de la Federación de Asociaciones Científico-Médicas española (FACME): Dra. E 
Seoane como presidenta del Comité de Inmunología de las SEAIC. 

§ Curso de Formación en Inmunología “Inmunología para MIR”  
§ Elaboración de la revisión:  Matito A, Escribes MM, Longo N, Mayorga C, Luengo-

Sánchez O, Pérez-Gordo M, Matheu V, Labrador-Morrillo M, Pascal M, Seoane-Reula 
ME; Comité de Inmunología de la Sociedad Española de Alergología e Inmunología 
Clínica (SEAIC). Clinical Approach to Mast Cell Activation Syndromes: A Practical 
Overview. J Investig Allergol Clin Immunol. 2021 Feb 4:0. 

 
En otro orden de asuntos, el comité de inmunoterapia, presidido por el Dr. Ernesto Enrique ha 
realizado, entre otras actividades la Actualizacion Vademécum de IT 
(https://www.vacunasalergia.es/vademecum.php). Este año han podido valorar la importancia 
del mismo cuando se nos notificó desde la Secretaría de Farmacia del ministerio que se utiliza 
como fuente de información. 
 
Acreditación de la Unidades de ITE. En fase de terminar la plataforma digital para la solicitud 
y gestión de los expedientes de acreditación de las Unidades de IT, que se lanzará en enero de 
2022. 
  
Proyecto SAGITAL en colaboración con el Comité de Asma sobre Inmunoterapia y Asma Grave.  
   
Nota informativa del Comité de IT sobre vacunas COVID-19  y vacunas de alérgenos. 
  
Finalización del estudio ITACA, cuyo objetivo era evaluar el coste-efectividad del tratamiento 
con inmunoterapia en pacientes sensibilizados a ácaros, con diagnóstico de asma con o sin 
rinoconjuntivitis. 
Comité Científico para la próximo SIMPOSIM de  SEAIC  en Palma de Mallorca 2022. 
 
Comenta el Dr. Valero las actividades del comité de rinoconjuntivitis, presidido por el Dr. Colás 
Proyectos colaborativos: POLINA21 
El objetivo principal de POLINA es ser una guía práctica que proporcione recomendaciones 
basadas en pruebas científicas actualizadas sobre el manejo de la Rinosinusitis Crónica con 
pólipos nasales y será una actualización del documento de consenso publicado en 2011. 
PARTICIPACIÓN EN ACTIVIDADES FORMATIVAS Y CURSOS ON LINE 
Curso on-line “Corticoides tópicos nasales”. Dirigido a profesionales de atención primaria. Con 
el aval de SEAIC y el patrocinio de MSD. Accesible desde: 
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https://profesionales.msd.es/medicos/recursos_profesionales/cursosdetail.xhtml?courseId=98
017038. Autoras: M Teresa Dordal, Magdalena Lluch-Bernal, Ana M Navarro, Anna Puiggros,  
Curso on-line “RiniAP: actualización en rinitis alérgica para Atención Primaria”.  
Con el aval de SEAIC y el patrocinio de Menarini. Autores: Adriana Izquierdo, Ruperto González, 
Magdalena Lluch-Bernal, Ana M Navarro, Carmen Rondón, M Teresa Dordal 
Webinar “COVID-19, asma o rinitis, ¿cómo diferenciarlos? Diagnóstico diferencial de la rinitis 
alérgica vs COVID-19. Avalado  
 
Estudio LANDSCAPE 
Pollen-inducedallergic asthma and rinoconjunctivitis out comes clearly differ from seasonal 
exposure to out of the season in real-life conditions: The LANDSCAPE STUDY Dominguez-Ortega 
J, Navarro A, Delgado J, Dordal T, Habernau A, Rodríguez M, Mur-Gimeno P, Gonzalez Gutierrez 
ML, Perez-Frances C, Pascual Miravalles MJ, Colas C, Dávila, Rodriguez Fernandez F, Sanchez-
Hernandez MC, Valero V. J Allergy Clin Immunol 2020; Vol 30 (6). DOI 10.18176/jiaci.0544 
ESTUDIO CORINA 
Validation of the ARIA items to assess allergic rhinitis control (ARIA-C). Valero A, del Cuvillo A, 
Navarro AM, Colas C, Sastre J, Mullol J. Allergy. 2020; 75: 2964-2966. 
 
Usefulness of the MASK-air App for the control of allergic rhinitis. Sastre J, del Cuvillo A, Colás 
C, Navarro AM, Bousquet J, Valero A, Mullol J. Allergy. 2020 Nov;75(11):2958-2961. 
  
Adaptation to Spanish and validation of the Rhinitis Control Assessment Test (RCAT) 
questionnaire. Del Cuvillo A, Sastre J, Colás C, Navarro AM, Mullol J, Valero A. J InvestigAllergol 
Clin Immunol. 2020; Vol 30(3):175-181 
Validation of the DECA criteria for allergic conjunctivitis severity and control. M. Cesárea 
Sánchez-Hernández, Ana M. Navarro, Carlos Colás, Alfonso del Cuvillo, Joaquín Sastre, Joaquim 
Mullol, Antonio Valero. Clinical and Translational Allergy 2020; 10: 43   
  
Mirando hacia el futuro 

Otro de los proyectos que está en marcha es el foro biológico de Alergología, Proyecto 
ALERGODATA. Expone brevemente que AlergoData es una base de datos  de pacientes de asma 
grave (con y sin biológico), dermatitis atópica (con biológicos), urticaria crónica (con biológico), 
poliposis nasosinusal (con biológicos), cuando haya la indicación y los laboratorios que 
participan se detallan en la imagen de más abajo. Es un proyecto a 5 años y se invitará a todos 
los socios a participar. Además, habrá un foro de debate, seminarios web, boletín de noticias, 
revista específica, etc. 
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 Expone las 5 principales conclusiones del Foro de la Especialidad, desarrollado por el Dr. 
Joaquín Sastre en la anterior legislatura: 

 
 
 
 
El programa Entusiasmados nace del compromiso de la SEAIC en la Formación  Médica 
Continuada con sus socios, siendo un programa que persigue la excelencia médica y que está 

e-biológicos

Foros debates

Seminarios Bionews

Bioweb

BioFarma

Inno-Bio Bio ?
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dirigido a jóvenes con perfil de compromiso y motivación frente a la investigación y 
conocimiento del ASMA. Se basa en la captación de talento con el objetivo de un relevo 
generacional. Es un programa que esponsoriza GSK. Se convocaron unas plazas para alergólogos 
jóvenes entre 30 y 40 años, que aportaron su currículum vitae respecto al asma 
(comunicaciones, en qué proyectos han realizado, ponencias, cursos de formación). La idea es 
que ese grupo de 24 durante 3 años no solamente se autoforme en lo que es específicamente 
asma, sino que se forme en otros aspectos tangenciales a lo que es puramente científico, como 
escribir un artículo, cómo coordinar una mesa de trabajo, cómo relacionarse con la industria, 
cómo leer un artículo y, por tanto aportar formación clínica y formación tangencial y 
potencialmente convertirse en líderes de opinión. Además se han puesto en marcha otros 
grupos como Aliados (patrocinado por Novartis), sobre alergia a los alimentos, en el que 
participan 23 personas, Reacciona (patrocinado por Sanofi), para la alergia cutánea grave, en el 
que participan otros 23 jóvenes y ExperAIT (patrocinado por Allergy Therapeutics), con 18 
participantes, con objeto de asegurar el relevo generacional. Agradece nuevamente a GSK el 
apoyo y anuncia que con trabajo y esfuerzo espera encontrar patrocinadores para otros 
aspectos de la alergia. 
 

Se ha finalizado la elaboración del nuevo plan estratégico de la SEAIC 2021-2026, con la 
ayuda de la consultora Deloitte. 

 
Se enviará en breves fechas una encuesta a los socios, para que evalúen las diferentes líneas 
estratégicas y objetivos operativos y expone brevemente las 5 líneas estratégicas que se han 
propuesto como las principales: 
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Expone el Dr. Valero algunos aspectos de los objetivos estratégicos: 
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El plan estratégico aprovecha también las conclusiones del previamente mencionado Foro de la 
Especialidad. 
 

Finaliza el Dr. Valero agradeciendo el esfuerzo de los miembros responsables de los 
comités y de las comisiones y de la Junta Directiva. Opina el Dr. Valero que como Sociedad 
estamos avanzando mucho en los últimos años y eso es debido a la dedicación voluntaria de 
horas de trabajo a la comunidad y la comunidad es la SEAIC, así que desea dar muchas gracias a 
todos este año. 
 

4. Informe de Secretaría:  
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Posteriormente, el Dr. Antolín indica que ha existido un incremento gradual y sostenido del 
número de socios en los últimos 10 años, hasta conformar más de 1600. Un porcentaje 
destacable son jóvenes prenumerarios o numerarios. 
Señala la importancia de enviar el título por parte de los socios pre-numerarios a la secretaria 
de la SEAIC (seaic@seaic.org) para ser considerados como numerarios y recuerda a los socios 
que se van a jubilar o jubilados que deben solicitar de forma activa ser considerados como socios 
eméritos. 

 
 
5. Informe de tesorería: aprobación de cuentas 

 
El Dr. Marqués presenta los datos económicos de la SEAIC: 
 

- Cuentas de la SEAIC en 2020: Ingresos: 119.375 € (cuotas de socios); gastos: 22.000 €; Saldo en 
cuenta: 97.375 €  

- Gastos más relevantes: 
o Cuotas a organizaciones médicas: 5.300 € 
o Órganos de gobierno: 1.600 € 
o Web SEAIC (Veiss comunicac.): 8.000 € 
o Seguro J. D.: 1.600 € 
o Gastos bancarios: 1.800 € 

 
- Cuentas de la SEAIC a Septiembre de 2021: Ingresos: 119.750 € (cuotas de socios); gastos: 33.000 

€; Saldo en cuenta a 30-09-2021: +528.521 €  
 
A continuación, el Dr. Marqués, expone las cuentas de la Fundación del año 2020: 
 Ingresos: 981.700 €; gastos: 915.800 €; Resultado: 65.900 €;  
 
Compara con los resultados de la Fundación de la SEAIC de 2017, 2018 y 2019, siendo algo 
menores en 2020, por la mayor cuantía de las ayudas de la fundación de la SEAIC. 
 

2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021
Adheridos 117 111 115 113 179 112 101 98 101 109 118
adheridos-
enfermería 47 48 54 48 66 49 51 46 53 53 55
cooperadores 1 1 1 0 0 0 0 0 0 0 0
De honor 30 27 25 25 26 27 26 25 7 7 7
Eméritos 27 36 51 78 90 108 117 116 141 142 147
Numerarios 720 739 750 753 895 879 880 968 1014 1027 1043
Pre-numerarios 252 266 289 303 370 253 263 209 194 220 233
De mérito 1 1 1 1 1 0 0 1 3 3 3
Total 1195 1229 1286 1321 1627 1428 1438 1463 1513 1561 1603
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- Ingresos más relevantes: 
o Cuotas de patronos y aportaciones a comités: 334.000 € 
o Otras colaboraciones: 338.600 € 
o Congreso SEAIC: 232.150 €  
o Avales de cursos: 42.000 € 
o Avales de productos: 20.000 € 
o Otros (otros avales, intereses): 12.600 € 

- Gastos más relevantes: 
o Becas: 226.000 € 
o Revista JIACI: 89.200 € 

§ Esmon Publicidad: 38.730 € 
§ Editores JIACI (6 miembros): 42.000 € 
§ Revisión artículos y otros: 8.470 € 

o Comunicación (Planner Media): 44.100 € 
o Web: 51.700 € 
o Comités: 22.000 € 
o Ayudas a otras entidades: 63.000 € 

- Gastos más relevantes (2): 
o Congreso SEAIC: 44.100 € 
o Asesoría: 40.700 € 
o Red Aerobiología: 60.200 € 
o Secretaría Técnica: 42.100 € 
o Gastos sede Madrid: 8.800 € 
o Gastos órganos de gobierno: 1.000 € 
o Proyectos de Investigación: 116.800 € 
o Otros (Allergy Review, Plan Estratégico, Jornada Asmadual, Jornada Transversal de asma 

AP): 67.900 € 
- Gastos fijos 

o Teléfonos: 1.600 €/anual 
o Hagaclic: 1.800 €/anual 
o Planner Media: 36.300 €/anual 
o Ros Petit: 37.200 €/anual 
o Webmasters: 17.000 €/anual 
o Secretarías: 42.100 €/anual 
o Alquiler sede Madrid: 8.800 €/anual 

A continuación el Dr. Marqués expone las cuentas de la Fundación de la SEAIC: 
- Ingresos: 698.700 € 

o Donaciones y convenios: 206.000 € 
o Otras colaboraciones: 180.200 € 
o Avales cursos: 29.000 € 
o Avales productos: 16.000 € 
o Congreso SEAIC: 214.000 € 
o Otros ingresos: 53.500 € 

- Ingresos pendientes: 233.680 € 
o Donaciones y convenios: 178.680 € 
o Colaboraciones: 47.000 € 
o Avales: 11.000 € 

- A Septiembre de 2021, el Dr. Marqué comenta que había: 
o Gastos 882.600 € 
o Saldo en banco a 30/Sept/21: 1.952.887,04 € 
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o Depósitos: 281.000 € 
§ Mediolanum: 242.000 € 
§ BBVA: 39.000 € 

o Pendiente becas: 592.770 € 
A continuación expone el Dr. Marqués el patrocinio de los diferentes comités de la SEAIC, 

 
 

El Dr. Marqués, solicita disculpas e indica también que Chiesi ha patrocinado al grupo de medio 
ambiente, contaminación y alergia y para finalizar, agradece a la industria farmacéutica que 
colabora con múltiples proyectos de la SEAIC y que nos apoya. Además, agradece la labor de la 
comisión de desarrollo corporativo que busca la sostenibilidad de la SEAIC, obteniendo ingresos 
de empresas no relacionadas con la Alergología. 
 
Conclusión: Se aprueban las cuentas de la SEAIC por unanimidad de los socios presentes en la 
Asamblea Ordinaria de socios de la SEAIC. 
  
6.     Ruegos y preguntas: 
 El Dr. Valero excusa a los Dres. Belén de La Hoz y José Luis Cubero por su no asistencia 
en la Asamblea, por motivos personales. 
 
 El Dr. Tomás Chivato comenta que en primer lugar lo que quiere es agradecer a la Junta 
Directiva y a los comités su labor. En relación a la EAACI, señala el Dr. Chivato que falta incluir a 
Domingo Barber que es el “Scientific Programme Committee Chair” y en el de “genomics and 
proteomics” es María Escribese. El fantástico libro que se está actualizando de la Fundación de 
la BBVA de las enfermedafdes alérgicas, la EAACI está interesada en la financiación de la 
traducción y anuncia que también se hará la traducción del libro de alergia básica de Javier 

COMITÉ PATROCINADOR
AEROBIOLOGÍA INMUNOTEK
ALERGIA A HIMENÓPTEROS ALK ABELLO, S.A.
ALERGIA CUTÁNEA SANOFI
ALERGIA INFANTIL INMMUNOTEK Y HAL ALLERGY
ASMA ASTRAZENECA
ENFERMERÍA EN ALERGOLOGÍA INMUNOTEK Y ROXALL
HUMANIDADES VIATRIS
INMUNOTERAPIA ALK ABELLO, S.A.

COMISION PATROCINADOR
ALERGÓLOGOS JÓVENES Y MIR 
(CAJMIR)

ASTRAZENECA

CALIDAD ASISTENCIAL Y ÉTICA 
PROFESIONAL

HAL ALLERGY

WEB Y NUEVAS TECNOLOGÍAS LABORATORIOS LETI
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Fernández. Continúa comentando el Dr. Chivato que se va a crear el museo de la sanidad 
española, que está actualmente en fase muy embrionaria y en el que participan la OMC, la 
academia nacional de medicina, la conferencia de decanos y se va a invitar a las SSCC, por lo que 
hace llamamiento a todos los socios para que donen todos los objetos y libros de medicina que 
deseen y que formen parte del repositorio que estará en la sede del colegio de médicos de 
Madrid. En la facultad de medicina de la Universidad San Pablo CEU, van a crear un observatorio 
de contaminación ambiental, e invitarán al grupo de trabajo de la contaminación ambiental de 
la SEAIC a participar en su desarrollo. El Dr. Valero agradece las observaciones al Dr. Chivato y la 
labor de la EAACI que ha comentado. A continuación, solicita disculpas por los errores en el 
listado de los componentes de los diferentes comités y grupos de interés de la EAACI, que 
actualizará y agradece la labor de la EAACI que nos congratula, pero que no siempre nos 
congratula, aunque en esta ocasión sí. 
 El Dr. Santiago Quirce agradece la labor de la Junta Directiva de la SEAIC por su trabajo 
y por la organización de los congresos. Pregunta el Dr. Quirce si va a haber sede física de la SEAIC, 
a lo que responde el Dr. Valero que se aprobó la adquisición de la sede en Junta Directiva y que 
se está haciendo una búsqueda activa y no se ha encontrado la ubicación idónea, el sitio idóneo 
y el precio idóneo. El Dr. Valero espera y desea que antes de que acabe su candidatura tener 
adquirida una sede. Además invita a si alguno de los presentes que resida en Madrid tiene 
experiencia o contactos en inmobiliaria que ayuden a Belén de la Hoz, Darío Antolín y a Pedro 
Ojeda. La idea es que sea un local de unos 300 metros, que pueda albergar reuniones de 
alergólogos y de la Junta Directiva y que tenga despacho para las secretarias y el Presidente y 
que esté a unos 10-15 minutos de la estación de Atocha, por unos 600-700.000 euros. Indica el 
Dr. Valero que no está resultando fácil e igual hay que cambiar de criterios y considera que el 
que persevera lo consigue. 
 
 El Dr. Martín Lázaro comenta que, ante una posible actualización del Tratado de 
Alergología, quería proponer un tema de fármacogenética y fármacogenómica, a lo que 
responde el Dr. Valero que se estudiará por parte del Presidente electo. 
 
 A continuación, el Dr. Valero considera que se está haciendo un reencuentro social 
importante en el congreso de la SEAIC y expone que la Junta Directiva ha debatido en numerosas 
ocasiones si el congreso debía ser presencial o mixto o virtual. Continúa el Dr. Valero indicando 
que el sector optimista ganó al pesimista y que el equilibrio de riesgos era favorable, por lo que 
se está celebrando en formato presencial. Señala el Dr. Valero que los éxitos son de muchas 
personas, pero el fracaso es de una y que si hubiera sido un fracaso lo hubiera hecho suyo. 
Además, se había previsto que en el caso de que fuera necesario, se podría haber transformado 
el congreso presencial a  virtual en 1 mes y agradece a todos los socios por su apoyo y a toda la 
Junta Directiva por su trabajo y esfuerzo. 
 
Sin más asuntos que tratar, finaliza la Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria a las 16:25 
horas del día 22 de noviembre de 2021. 

 
Darío Antolín Amérigo 
Secretario de la SEAIC 
 

 
Antonio Luis Valero Santiago 
Presidente de la SEAIC 
 

 


